



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

LYON – Mardi 10 juin 2025

Les Hospices Civils de Lyon, la Ville de Lyon et l'Université Claude Bernard Lyon 1 unis autour du label « Ambassadeur du don »

Le 18 juin 2025, à l'occasion de leur « Appel au don » organisé en amont de la Journée nationale de réflexion sur le don d'organes et de tissus (22 juin), les Hospices Civils de Lyon (HCL) deviendront officiellement Centre Hospitalier Universitaire labellisé « Ambassadeur du don » par le collectif Greffes+. Ce label prend ici une portée inédite : pour la première fois en France, un CHU, une université et une ville s'unissent pour signer la charte. Ensemble, les HCL, l'Université Claude Bernard Lyon 1 et la Ville de Lyon s'engagent pour inscrire durablement le don d'organes et de tissus dans les priorités de santé publique, de formation et de mobilisation citoyenne.

INVITATION PRESSE

Les Hospices Civils de Lyon, en lien avec la Ville de Lyon et l'Université Claude Bernard Lyon 1, ont le plaisir de vous convier à la journée "Appel au don", le mardi 18 juin 2025.

Matinée – ouverte aux professionnels HCL, associations, patients et aidants

De 8h45 à 12h30, à l'hôpital Edouard Herriot - Maison des professionnels (Bâtiment 16) :

- Échanges et témoignages
- Stands de sensibilisation et ateliers d'information sur le don d'organes et de tissus et les actualités en transplantation

Soirée – ouverte à tous

De 18h00 à 21h, au Palais de la Mutualité - 1 Place Antonin Jutard - 69003 Lyon

- **Signature de la charte « CHU ambassadeur du don », « Ville ambassadrice du don » et « Université ambassadrice du don »**, en présence de Raymond LE MOIGN, Directeur Général des HCL, Grégory DOUCET, Maire de Lyon et Président du Conseil de Surveillance des HCL, Pr Bruno LINA, Président de l'Université Claude Bernard Lyon 1, Jean-Louis TOURAINE, Représentant du Collectif Greffes+
- **Temps d'échanges, témoignages et table ronde, avec la participation de proches de donneurs, de patients greffés, et de professionnels HCL**

Merci de confirmer votre présence par mail : presse@chu-lyon.fr

Transplantation et prélèvement : une expertise ancrée, un élan renouvelé

Aujourd'hui, plus de 66 000 personnes en France vivent grâce à une greffe. Ce chiffre témoigne de l'impact vital du don : un seul geste peut transformer une vie.

À Lyon, la mobilisation pour cette cause est ancienne et profonde. Les Hospices Civils de Lyon font partie des établissements pionniers de la transplantation en France. Depuis plus d'un siècle, la communauté médico-chirurgicale lyonnaise a contribué à des avancées majeures : greffes composites, prélèvements sur donneurs en arrêt circulatoire contrôlé (Maastricht III), techniques de perfusion d'organes... Une expertise qui a hissé les HCL au rang de centre de référence.

En 2024, ce savoir-faire s'est traduit par plus de 400 greffes d'organes (rein, pancréas, foie, cœur, poumon et depuis peu îlots) ainsi que par de nombreuses greffes de tissus (cornées, valves cardiaques, peau) réalisées dans les établissements des HCL. Cette activité soutenue repose sur la mobilisation quotidienne et le professionnalisme de l'ensemble des équipes.

L'activité de transplantation et de greffe aux HCL en 2024, c'est :

- 405 transplantations et greffes d'organe réalisées, dont 35 pédiatriques
- 247 greffes de cellules-souches, dont 50 pédiatriques
- La 2000^{ème} transplantation hépatique
- Une 1^{ère} greffe combinée rein/îlots pancréatiques en France
- La réalisation d'une transplantation rénale sous robot pour un patient obèse qui n'aurait pu être pris en charge sans cette chirurgie
- La priorisation de l'accès aux blocs opératoires pour les activités de prélèvement et de transplantation
- La sécurisation des activités de prélèvement sur donneur vivant

Faire du don une politique hospitalière concrète, structurée et durable

Forte de cette expertise reconnue, l'ambition des HCL est désormais de structurer cet engagement en une politique hospitalière concrète, collective et durable, qui mobilise l'ensemble des acteurs, à l'intérieur comme à l'extérieur de l'hôpital.

Pour cela, les HCL ont mis en place une gouvernance dédiée. Depuis fin 2023, la sous-commission "Prélèvement et Transplantation" de la Commission Médicale d'Établissement coordonne l'action de l'ensemble des professionnels impliqués : coordination hospitalière des prélèvements d'organes et de tissus (CHPOT), réanimations, équipes de greffe, anesthésistes... Cette organisation permet de fluidifier les parcours, d'harmoniser les pratiques et de garantir un accompagnement respectueux des donneurs et de leurs familles.

Par ailleurs, les HCL s'appuient sur un écosystème territorial engagé. Leur participation au Collectif Ruban Vert témoigne de cette volonté d'ouvrir la culture du don au-delà de l'hôpital, en lien avec les patients, les familles, les associations, les collectivités, la Ville de Lyon et l'Université Claude Bernard Lyon 1.

En mobilisant l'ensemble de ces forces, les HCL réaffirment leur ambition : faire du don et de la greffe une politique hospitalo-universitaire pleinement intégrée, portée collectivement et inscrite dans les missions fondamentales du CHU — soigner, former, rechercher, sensibiliser.

Être « CHU Ambassadeur du don » : un engagement institutionnel et territorial

Recevoir le label "CHU Ambassadeur du don" par le collectif d'associations, de fédérations, et de fondations à l'origine du label « villes ambassadrices du don d'organes », Greffes+, c'est faire le choix d'une démarche structurée, concrète et ambitieuse au service d'une cause de santé publique majeure. C'est s'engager à structurer une politique institutionnelle globale autour du don d'organes et de tissus, dans toutes ses dimensions :

- **Déployer une politique institutionnelle globale** et évolutive autour du don d'organes et de tissus, en cohérence avec les priorités de santé publique ;
- **Promouvoir une culture du don** au sein de l'établissement, à travers la formation des professionnels, la sensibilisation des étudiants et l'information des patients et de leurs proches ;
- **Coordonner les parcours de soin** et garantir l'accès au bloc opératoire pour le prélèvement et la transplantation dans les meilleures conditions ;
- **Soutenir l'innovation**, tant médicale qu'organisationnelle, en matière de greffe (greffes composites, robotisées, perfusion d'organes, protocoles de coopération infirmiers, etc.) ;
- **Valoriser la recherche**, notamment via des partenariats académiques ;
- **Animer une dynamique territoriale de coopération**, à travers la sous-commission des greffes et la coordination hospitalière (CHPOT), en lien avec les partenaires publics, associatifs et citoyens ;
- **Sensibiliser le grand public, les étudiants en santé et le personnel des HCL** par des campagnes, des événements, des interventions dans les établissements scolaires, des supports dédiés, des actions sportives ou culturelles ;
- **Renforcer l'attention portée aux proches** de donneurs, par un accompagnement dédié, des espaces d'accueil spécifiques et un soutien psychologique.

Dans les années à venir, les HCL renforceront leur action autour de trois priorités : former et sensibiliser les jeunes générations, à travers des ressources pédagogiques dédiées ; faire progresser les pratiques médicales, grâce à la valorisation des données de santé ; et nourrir une réflexion éthique constante sur le consentement, l'accompagnement des proches et le sens du geste de don.

Vers une culture partagée du don

Ce label vient reconnaître l'ancrage historique des HCL dans le domaine de la transplantation, tout en affirmant une volonté claire : inscrire durablement le don d'organes et de tissus au cœur des missions hospitalières, en mobilisant l'ensemble des acteurs de l'établissement et de son environnement.

En réunissant un hôpital, une université et une ville autour d'une même ambition, cette démarche incarne une nouvelle manière de parler du don : plus accessible, plus pédagogique, plus profondément humaine.

Devenir « CHU Ambassadeur du don », c'est ainsi porter, aux côtés de l'Université Claude Bernard Lyon 1 et de la Ville de Lyon, une vision du soin qui dépasse les murs de l'hôpital : fondée sur la science, centrée sur l'humain, la solidarité fraternelle et ouverte sur la société.

VERBATIMS

« Être labellisés CHU Ambassadeur du don est un honneur, mais surtout une responsabilité. Ce label vient consacrer des années d'engagement des équipes des HCL en faveur de la greffe et du prélèvement, tout en ouvrant une nouvelle étape : celle d'une politique institutionnelle ambitieuse, collective et pérenne.

Notre force, c'est d'unir des expertises médicales d'exception à une mobilisation citoyenne et universitaire inédite. Ensemble, avec l'Université Claude Bernard Lyon 1 et la Ville de Lyon, nous affirmons notre volonté de faire du don d'organes et de tissus une priorité partagée, au service des patients d'aujourd'hui et de demain.

En tissant des liens entre le soin, la formation, la recherche et la société, nous voulons faire grandir une culture du don ouverte, éclairée et profondément humaine. »

Raymond LE MOIGN, Directeur Général des Hospices Civils de Lyon

« Lyon a toujours été à la pointe de la médecine et de la recherche. Aujourd'hui, elle confirme également son rôle moteur pour une cause juste : celle du don d'organe.

Je tiens à saluer le travail exceptionnel de toute la chaîne de compétences et de dévouement qui permet de sauver des vies : les équipes hospitalières, les associations, et toutes celles et ceux qui œuvrent quotidiennement pour que ce miracle médical ait lieu. Pour eux, et pour toutes les personnes en attente de greffe, nous avons le devoir collectif d'en parler, d'informer, de sensibiliser plus largement et durablement.

Grâce à l'investissement inédit des HCL, de l'Université et de la Ville, je sais que nous saurons honorer collectivement cet engagement qui est à la hauteur des valeurs que nous portons : la solidarité, la générosité, la responsabilité citoyenne. Ce n'est pas seulement un symbole, c'est un acte concret et un signal fort envoyé à l'ensemble de la population. »

Grégory DOUCET, Maire de Lyon et Président du Conseil de Surveillance des Hospices Civils de Lyon

« Les HCL s'inscrivent dans une longue histoire de la transplantation d'organe. Aujourd'hui les HCL sont leaders dans le domaine de la transplantation, notamment hépatique ; ils portent l'innovation dans le domaine de la transplantation avec une première sur la transplantation combinée rein / ilots de Langerhans, et l'inauguration récente de la plateforme ARTEMIS qui va produire des Médicaments et Thérapeutiques Innovantes permettant d'aller encore plus loin dans le domaine l'immunologie en transplantation d'organe. Mais il n'y aura pas de transplantation s'il n'y a pas de don d'organe, d'où l'importance de cette journée pour laquelle les HCL sont particulièrement impliqués. »

Pr. Vincent PIRIOU, Président de la Commission Médicale d'Établissement des Hospices Civils de Lyon

« L'Université Claude Bernard Lyon 1 est fière de s'associer à cette démarche inédite, aux côtés des Hospices Civils de Lyon et de la Ville de Lyon. Devenir CHU "Ambassadeur du don" en métropole, c'est bien plus qu'un label : c'est l'expression d'un engagement partagé et durable au service de la santé publique.

En tant qu'université de santé, de recherche et de formation, nous avons une responsabilité particulière : celle de participer à la recherche en transplantation, mais aussi de transmettre à nos étudiants non seulement des savoirs et des valeurs. A ce titre, former les futurs professionnels de santé à cette culture du don d'organes et de tissus, les sensibiliser à l'éthique, à la relation au patient et à ses proches, c'est contribuer à construire une médecine toujours plus humaine et solidaire.

Cette alliance entre un hôpital, une université et une ville ouvre une voie nouvelle, celle d'une mobilisation collective pour une cause qui nous concerne toutes et tous. Elle reflète la mission fondamentale de l'Université Claude Bernard Lyon 1 : faire avancer la science, soigner l'humain, et nourrir la société de ses engagements. »

Pr. Bruno LINA, Président de l'Université Claude Bernard Lyon 1

« La désignation des Hospices Civils de Lyon comme CHU Ambassadeur du don constitue un signal fort et exemplaire. Trop de vies sont encore perdues faute de greffons, souvent par méconnaissance ou absence de dialogue entre proches. En s'engageant à promouvoir la culture du don, les HCL endossent un rôle déterminant dans la sensibilisation au grand public. Le Collectif Greffes + se réjouit de ce partenariat porteur de sens, qui contribuera à faire évoluer les mentalités et à sauver davantage de vies. N'oublions pas l'essentiel : le don d'organes : Entre proches, on se le dit ! »

Francis PICK, Référent national des villes ambassadrices du don d'organes, collectif Greffes+

« À Lyon, donner ses organes, c'est l'affaire de tous — pour une fraternité concrète et qui sauve des vies. »

Pr. Lionel BADET, Chirurgien urologue, responsable aux Hospices Civils de Lyon du programme de greffe rénale et pancréatique et de la coordination des greffes composites

Que dit la loi sur le don d'organes et de tissus ?

Le don d'organes et de tissus est encadré par les lois de bioéthique et s'appuie sur trois grands principes :

- Le **principe du « consentement présumé »** signifie que toute personne est considérée comme un donneur potentiel d'organes et de tissus après son décès, sauf si elle a exprimé de son vivant son opposition. Cette opposition peut être manifestée de deux manières :
 - par l'inscription sur le registre national des refus ou des refus partiels,
 - par l'expression orale ou écrite auprès de ses proches.

D'où la **nécessité d'informer ses proches de son positionnement**.

- Le **principe de gratuité** signifie que le don est un acte de générosité et de solidarité, motivé par le seul désir d'aider une autre personne. Il ne peut donc pas faire l'objet d'une rémunération ou d'une contrepartie financière quelles qu'elles soient.
- Le **principe d'anonymat** garantit que l'identité du donneur et celle du receveur restent confidentielles.

www.dondorganes

presse@chu-lyon.fr